

La historia de traiciones del partido radical queda simbolizada en la entrega del régimen a sus enemigos.

Hay que hacer tabla rasa de ese partido traidor, amparador de la ralea clerical y plutócrata.

# JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 140

Mahón, 7 Abril 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## Las fiestas del 14 de Abril

Oficialmente ha sido esbozado ya el grandioso programa para conmemorar el tercer aniversario de la segunda República española.

Córos escolares, cantos a la raza, discursos patrióticos que la radio difundirá por todos los rincones de España, corridas de toros y como número sensacional—hallazgo genial del Gobierno Lerroux—la proclamación de un ciudadano de honor.

Como cada año se elige a la belleza española, "Mis España", cada 14 de Abril se elegirá también al más digno ciudadano español: "Mister honor".

El tribunal encargado de tan delicada misión estará formado por el Presidente, el Sr. Lerroux, Albornoz, Besteiro y Alba. Como probablemente Besteiro y Albornoz declinarán esos altos cargos, Alba y Lerroux serán quienes tendrán entre sus manos la honorabilidad de los ciudadanos españoles.

Notamos en ese programa algunas omisiones que suponemos serán subsanadas. Un discurso necrológico a la memoria de Galán y García Hernández que podría ser pronunciado por el elocuente diputado de la mayoría Rodríguez Viguri, y Tedeums y repique de campanas en todas las parroquias de España.

Somos enemigos decididos de las fiestas oficiales decretadas desde la Gaceta sin contar con el asentimiento popular.

Las percalinas, las luminarias y las charangas nos parecen tolerables cuando encuadran la alegría popular. Cuando esa alegría falta, los festejos oficiales nos parecen un insulto, un inri clavado sobre el corazón dolorido del pueblo.

La República no está para fiestas. Son demasiado graves y angustiosos los momentos presentes para que nos sintamos alborozados.

Lo que va a festejarse no será la consolidación de la República sino su enterramiento. Por eso los festejadores serán sus enemigos, no sus devotos.

El pueblo debe apartarse de esa bullanga como protesta airada contra ese escarnio al sentimiento republicano, contra esa befa a la tragedia que sufren los que trajeron la República.

A esta República nosotros no podemos desearla, sino repudiarla como repudiamos a la monarquía porque ha adquirido sus mismas lacras y sus mismas corruptelas.

Una República laica que vota diez y seis millones y medio para auxiliar al clero mientras millares de obreros se mueren de hambre; una república pacifista que adjudica 80.000.000 a la Constructora Naval para la construcción de submarinos en serie; una república que en tres meses ha votado 114 millones de créditos extraordinarios; una república que lleva a la cárcel a honrados obreros y a significados socialistas mientras deja sueltos a los grandes conculcadores de la ley; una república que intenta restablecer, como retorno atávico a la barbarie, la pena de muerte, con el asentimiento insultante de los diputados sacerdotes, no puede ser la República justiciera, humana y honesta en la que nosotros soñábamos.

Los que llevamos la República en el corazón no podemos sentirnos eufóricos sino entristecidos y doloridos.

Nuestro deber ante esos festejos oficiales, ante esa falsa bullanguería republicana, es apartarnos asqueados de todos esos actos, porque no vivirá en ninguno de ellos el espíritu del 14 de Abril.

Dejemos solos a los fariseos de la República. Dejemos a los republicanos de brazaletes que desfilen ante nuestras autoridades gritando a pulmón lleno, sin el más ligero asomo de pudor, ¡viva la República!

Nosotros, si por acaso presenciásemos apartados ese cinico desfile, sentiremos lacerada el alma porque nos parecerá presenciar el desfile, en ese día primaveral, entre el abrir de los capullos, del cadáver de la República.

ALEJANDRO JAUME.

## Tópicos constitucionales

Dentro de unos cuantos días se piensa en las alturas celebrar con inusitado esplendor el tercer aniversario del advenimiento de la República. Por lo que se vislumbra a través de las informaciones periodísticas, la conmemoración tendrá lugar bajo el signo de la euforia tan parecida a aquella otra ficticia alegría que fué durante "los siete años indignos" el motor de aquellas calagatas carnavalescas que con su desparpajo y limitación mental organizaban el "espadín jerezano" y

sus secretarios de despacho. Mientras tanto la pobre Constitución se iba liquidando a chorros entre las agresiones del Africano y los golpes de espuela de sus espadones.

Hacemos estas consideraciones, porque la noticia de que los coros Clavé contribuirán en Madrid al esplendor de las fiestas, nos lleva a sospechar si éstas no irán a ser una reprise de aquellas excursiones de alcaldes acompañados de unos "honrados" ciudadanos vestidos a la usanza regional que transformaban

a la villa y Corte en un tablado de género chico.

Para que la ilusión sea más completa, ahora, como entonces, la Constitución está quedando la pobre tan maltrecha que hasta sus propios progenitores parece que rehúsan el menor trato con ella. Lo que queda de su artículo 26 después de subsidiar al clero, tras continuar las Ordenes religiosas dedicadas a la enseñanza y después que el Ayuntamiento de Sevilla ha colgado su fachada durante el paso de las cofradías, es tan sólo lo más peligroso de él: la ingenua disolución, y no expulsión, de la Compañía de Jesús.

Si del 26 pasamos al 34 uno de cuyos apartados dice que "no podrá decretarse la suspensión de ningún periódico sino por sentencia firme", se puede contestar inmediatamente la fidelidad que se le guarda con sólo atenerse a la suspensión y persecución que gravita sobre toda la prensa de izquierda que a estas alturas ha quedado restringida dentro del área proletaria. Y nada digamos del 38 y 39 en donde se garantiza el derecho de manifestarse, del que sabrán las cofradías católicas, pero no los trabajadores, o de las garantías para los sindicatos, clausurados por un quítame allá esa huelga, cuando no se encarcelan a sus dirigentes por la tenencia de una escopeta de caza o por portar una corta pluma.

Vemos después que según el artículo 46 "la República asegurará a todo trabajador las condiciones necesarias a una existencia digna". Pero no consta en ese apartado constitucional si los cuidados a los trabajadores se les prestarán empezando por proteger al "proletariado del altar", que dijo un diputado, y terminando por elevar las tarifas ferroviarias para asegurar una existencia digna al "proletariado del cupón" que dirá cualquier humorista.

Para terminar, sólo nos resta exponer otros dos tópicos. Como según el artículo 47 "la República legislará en el sentido de facilitar económicamente a los españoles necesitados el acceso a todos los grados de enseñanza", se trata de aumentar el precio de la Prensa para facilitar económicamente a... las Empresas correspondientes. Y finalmente como la Justicia se administra en nombre del Estado y el Estado es burgués, se amnistia a los militares que hicieron armas contra el Estado y se resucita al verdugo para que le preste sus servicios a los atacadores.

M. LL.

## CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**  
ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE  
IZQUIERDA DE MENORCA

## MAS SOBRE LA MOLA

¿Tendrá importancia alguna lo que ha hecho la Comandancia para que los trabajadores se encuentren agradecidos a ella? No. Esto mirado desde un punto de justicia es lo menos que en las circunstancias actuales podía hacer y de eso estoy completamente seguro, pues a los turnos le podía haber dado una fórmula más beneficiosa para todos y por eso digo: ¡No estamos agradecidos! ¡No podemos estarlo! Pero ¿qué importancia tendrá para los obreros de La Mola el que los albañiles dejen de turnar con sus compañeros? ¿Es que ellos hacen algún trabajo de especialidad? Pues hasta este momento, dejando a parte a cuatro o cinco oficiales que son los que generalmente se dedican a su oficio, los demás, lo único que hacen es lo que el más simple peón de las obras, el cual, ellos dicen, no tiene oficio, y es capaz a hacerlo tan rápido como el que más de los albañiles; por tanto pregunto: ¿Por qué se les excluye del turno a esos albañiles? Pero la pregunta se me queda sin respuesta, a no ser que ignorándolo como muchas veces sucede, nos resulte que están excluidos, el uno por la recomendación de don Fulano, el otro por la de don Zutano, como por regla general está pasando en La Mola; y

después diremos que nuestro patrono es una amabilísima persona, muy amable será, pero para esos que no tienen otro modo de vivir, si no es por las recomendaciones, no es esto bochornoso; pues será cuestión de seguir adelante y ver hasta qué punto llega el *enchufismo* en La Mola. En dichas obras hay un número de trabajadores que por las simpatías con que los ven los Sres. Celador y Ayudante de las obras, resulta que se dedican a trabajos "domésticos", como son: el dar de comer a las gallinitas del Celador, ir a la plaza del mercado a hacer la compra, y guisarla para que se encuentren cómodos hasta lo último, y ¡dar biberón a un corderito que tienen en La Mola! a estos obreros tan cuidadosos de las cosas del Sr. Celador es preciso que también se les excluya, ¡pues no faltaba más! Y el patrón de la lancha, ese sí que es preciso excluirlo también, pues sino, le sería imposible tanto a él, como a los dos marineros, el poder dormir la siesta esperando que acaben los obreros su trabajo y llevarlos a Mahón aunque sea a regañadientes como lo hace.

PAULINO.

De la Juventud Socialista de Mahón.

(Continuará en la próxima semana).

¿POR QUÉ NO LO COPIA "EL BIEN PÚBLICO"?

## El párroco de Cogul procura que las niñas se acerquen a él

Satisfaciendo en ellas sus apetitos genésitos

Según informa el corresponsal de "El Pías" en Cogul, el párroco de este pueblo, Monserrat Badía, que varias veces había sido acusado de abusos deshonestos sin que pudiera condenarse, por la intervención de varias personas interesadas en evitar el escándalo, ha dado origen con un nuevo abuso deshonesto cometido en la persona de la niña Pepita Civit de once años hija de una familia con la que el párroco mantenía íntima amistad, a que el pueblo se amotinase. Las cosas ocurrieron así: El párroco encargó a la niña Pepita que preguntase a sus padres si le consentirían utilizar una caballería para un viaje que proyectaba y cuando la niña volvió con la respuesta afirmativa de sus padres, la envió a comprar dulces, conduciéndola luego a sus habitaciones particulares donde se produjo el hecho.

La tardanza en regresar a casa fué causa de que se descubriera el atropello. Interrogada por la madre la niña confesó lo sucedido, decla-

rando que antes hizo lo mismo con ella en la sacristía. Los padres pusieron el caso en conocimiento del juez, procediendo éste a la detención del sacerdote. Al conocerse el hecho el pueblo se amotinó pretendiendo linchar al párroco, al que hubieron de guardarle los somatenes en espera de la llegada de la Guardia Civil.

Al día siguiente se le condujo por carretera, por negarse el pueblo a facilitar ningún vehículo, a Borjas Blancas, habiendo ingresado en la cárcel.

El párroco de referencia tiene sesenta y dos años.

## "El Socialista"

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO  
¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

## COMENTARIOS

## Tartarín de Tarascón

Para el señor Delegado del Gobierno y "El Bien Público" ha sido cosa muy grave lo ocurrido estos días en el pueblecito de San Luis, donde explotó un petardo sin serias consecuencias ¡Y nosotros que no habíamos dado importancia al terrible hecho! Nada, que el día menos pensado va a ocurrir en esta isla una hecatombe por culpa de los supuestos terroristas sin que nosotros nos enteremos de la existencia de éstos.

Lo que son las cosas. Han tenido que gobernar los radicales con la tutela de Gil Robles, para que en Menorca ocurran hechos que las autoridades y la prensa monarquista reputan de gravísimos, perdiendo por esta causa Menorca su fama de isla tranquila y morigerada.

Aquí, por lo que se ve, la pacificación de los espíritus no se ha conseguido, a pesar de la abundancia de lerrouxistas.

## Es lo natural

La noticia no podía sorprendernos porque de esta situación eufórica se pueden esperar los mayores absurdos. Por eso, cuando leímos en "La Voz" que al radical D. Antonio Tudurí S'eredé lo habían elegido vice-Presidente de la Diputación Provincial, el hecho no nos causó ninguna extrañeza.

Como tampoco nos la causó el nombramiento del señor Bustamante para Inspector del Trabajo.

Nombramientos como los citados pueden hacer caer de su asiento a las familias de los favorecidos que no podían esperar, como la esposa del ministro, señor Ládico, disparates de tal magnitud en las alturas, pero a nosotros no nos producen la menor emoción, conociendo las tretas de los lerrouxistas, y su desparpajo.

Para conseguir un cargo retribuido son capaces de todo.

Y hablaban de enchufismo los muy desaprensivos ¡Quina barra!

## Encantados

Las Juventudes Republicanas de esta isla, después de su III Congreso, repararon las injusticias de que fueron víctimas en tiempos pasados algunos de sus correligionarios, celebrando con tal fin el domingo último un acto importante en Ferrerías, en el que tomaron parte varios oradores, los cuales causaron muy buen efecto, según se nos asegura a las derechas de aquel pueblo por su actitud comedida y respetuosa frente a ellas.

Ya suponían los monárquicos ferrerenses que no habían de sufrir ningún zarpazo de los jóvenes republicanos que se han vuelto muy mansos desde que adjuraron de sus pasados errores anarquizantes, pero no esperaban aquéllas que el cambio fuese tan pronunciado. Por eso, nada más que palabras de elogio se oyen estos días en Ferrerías hablando del acto del domingo que les ha parecido excelente a las derechas bajo el punto de vista de la moderación en el lenguaje de los oradores que tomaron parte en el mismo, a los que se aplaude sinceramente como si se tratase de nuevos luíses, a los que se encuentra cierta semejanza en la forma de producirse ante el público.

Ahora se explican las derechas de Ferrerías porque el Gobierno radical va de acuerdo con Gil Robles y porque está regalando unos cuantos millones de pesetas al clero. Ello es debido, según dicen, al apoyo que prestan al Gobierno los jóvenes radicales, identificados en absoluto con su política.

## Efemérides

Ha sido un feliz acierto de "La Voz de Menorca" solemnizar el debut de su director con la nueva sección de efemérides, que recordará a sus lectores sucesos importantes, hoy olvidados o desconocidos por muchos de ellos.

Como la idea nos agrada, nos ha de permitir el colega que nos aprovechemos en parte de ella registrando también en nuestras columnas noticias de interés de hechos ocurridos tiempo ha, para enseñanza y regocijo de nuestros abonados, empezando con los siguientes:

## HOY HACE VEINTICINCO AÑOS

que a D. Alejandro Lerroux le salió la primera cana, y que cometió la milésima picardía política.

En igual día D. Juan Manent Victory publicó uno de los más celebrados artículos en contra de la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, atacando de paso a la monarquía porque mantenía en los presupuestos la consignación para el clero, que en parte restablece su jefe D. Alejandro después de haber sido suprimida en absoluto por las Cortes Constituyentes.

Seguirán las efemérides en los números sucesivos.

## Aunque parezca mentira

Hace más de 25 años los obreros del Casino de Unión republicana hicieron añicos el retrato del señor Lerroux y lo arrojaron... Bueno, lo depositaron en el lugar que le correspondía.

\*\*\*

Copiamos de "La Voz de Menorca" del día 3, un telegrama sencillamente sorprendente:

"Ha empezado en Valencia la huelga en los ramos de gas y electricidad; los sabotajes menudean; los huelguistas mezclaron gas y agua con lo que corre peligro la vida de los linotipistas de los periódicos, pero la empresa les avisó".

Claro está que como "hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad" cualquier modesto obrero se permite el lujo de emular a Lavoisier y Laplace sólo por poner en peligro la vida de los linotipistas. ¡Qué pícaros! Y ya que el telegrama no está completo nosotros le brindamos a "La Voz" este complemento:

"Como quiera que en uno de los alternadores se ha encontrado una botella de Valdepeñas, se teme que los obreros quieran mezclar la electricidad con vino. La empresa le advierte a los abonados que humedezcan las lámparas con amoníaco".

\*\*\*

Por unanimidad quedó aprobado en Consejo de ministros el proyecto de ley represiva en donde se resucita la pena de muerte.

Aunque algunos creían que el señor Madariaga, campeón del pacifismo, votaría en contra, nos encontramos con que también los intelectuales son amigos del verdugo.

Por fuerza tenía que ser así después de las brillantes peroraciones del señor ministro de Instrucción pública en la Sociedad de las Naciones. Por lo visto la Paz a la que tan bellos párrafos le dedicó el señor Madariaga era la paz de los sepulcros.

\*\*\*

Debido al estado de alarma no se permitió radiar el discurso del señor Azaña ni el del hijo espiritual de don Alejandro, el señor Martínez Barrio. En cambio también debido al estado de alarma, los radioyentes tuvieron que cargar con el sermón de las siete palabras del padre Laburu.

A eso se llama en las alturas "una muestra de respeto", cuando lo propio sería denominarlo cantar el "trágala" a través de las ondas.

\*\*\*

Menos mal que con la llegada del buen tiempo se aleja el peligro de las tempestades, porque sino ya estábamos viendo a la policía cargarle el muerto de los chaparrones a los socialistas y el de los rayos a los comunistas.

Que se mojaba la familia del presidente de F. E. Dos socialistas detenidos "como presuntos autores" Un relámpago vivaz. Tres comunistas presos. Claro que lo de la subida de las subsistencias, la suciedad de las calles el jugar a lo prohibido son pequeñeces sin importancia. Lo importante es mantener—¡Brrrr!— el principio de autoridad entre los que están hartos de autoridad y del hambre a que se les condena sin que se entere la autoridad.



## Al tercer año de República

Circunstancias especiales de la vida político-social de España, nos impulsan a mal pergeñar este artículo, lleno de los más sanos y desinteresados propósitos. Estamos en el tercer año de República. ¿Mejor? ¿Peor? Vamos a verlo.

La "euforia" radical nos veda hablar claro. Sin embargo, creemos que ha llegado ya el momento, el obligado momento de hacer repercutir la voz del infortunado obrero por todos los ámbitos del solar hispano, y sólo a este venerable fin nos decidimos a llamar la atención de todo humano. Callar por más tiempo es sencillamente criminal; permanecer silenciosos ante el cuadro "eufórico" es más que vergonzoso.

Por eso hablaremos, por eso y porque ya ha llegado la suprema hora en la que cada cual debe poner de su parte cuanto pueda y valga y cuanto el deber social le ordena. Así, pues, nosotros echaremos toda la carne en el asador y nunca sea tarde, si la dicha es buena.

Comenzemos. Falta trabajo y sobra hambre entre el proletariado productor de todo cuanto es y existe. Por eso nosotros, desde aquí, pedimos con legítimo derecho, en nombre de esa humanidad doliente, en nombre de la justicia, en nombre de la razón y en nombre del derecho, lo que el trabajador debe exigir: trabajo para todos los proletarios; pan para todos los explotados. Nadie debe morir de hambre, porque todos tenemos derecho a la vida. Pero el deber moral de socorrer al hambriento de pan, pero también de trabajo, de levantar al caído en la lucha contra los explotadores, lo tienen esos mismos explotadores. A ellos, pues, vamos a dirigirnos, que los momentos apremian y no estamos dispuestos los trabajadores a dejar para mañana lo que se puede resolver hoy, lo que debe hacerse hoy.

Explotadores: Hora es ya de que os hagais moral y materialmente solidarios de todas las miserias de los que sufren por culpa vuestra, de los que lloran lágrimas de sangre por culpa vuestra, de los que padecen hambre por culpa vuestra; no oly-

deís que está al llegar el momento culminante de vuestra crisis, en la que ninguno de vosotros se atreverá a levantar la voz, en la que ninguno de vosotros tendrá alientos ni para pedir auxilio, en la que todos vosotros clamaréis piedad.

Ha llegado el terrible momento de agotar cuantos recursos estén a nuestro alcance para contener la avalancha de vuestras concupiscencias, de vuestros crímenes, de vuestras constantes blasfemias contra el trabajador, y también ha llegado el momento de agotar cuantos recursos sean necesarios para contener la terrible desgracia del hambre, de la miseria y del paro forzoso, es decir que sea como sea estamos dispuestos a terminar de una vez y para siempre con la crítica y "eufórica" situación por que estamos atreviendo.

No sólo los curas y los complicados en la "sanjurjada" merecen la atención vuestra y de los otros, hay quien la debe merecer más y mejor porque os coméis el pan que con su sudor os elaboran, mientras estáis dormitando en el casino o haciendo cosas peores, y esos que merecen más y mejor vuestra atención somos nosotros: los trabajadores.

No amenazamos, os hacemos saber vuestra próxima caída. No amenazamos, pedimos lo que es nuestro, exigimos, por las buenas o por las malas, lo que nos habéis arrebatado violentamente o astutamente; no amenazamos, os ponemos sobre aviso, y jeso al tercer año de República!

De esta República que trajimos con nuestro tesón y nuestra decisión, a pesar de no ser la nuestra, de no ser la que propugnamos siempre; de esta República de trabajadores, democrática y paradógica, organizada en régimen de libertad con estado de alarma y de justicia urgente, pero ciertamente "eufórica" y alejandrina. A pesar de que los alejandrinos son versos "pasados de moda" y de que la euforia necesita consulta, ¡nada menos ni nada más!, que de tres lumbreras médicas.

GOMER.

Mahón, Abril de 1934.

**POLLUELOS** recién nacidos los encontrarán en calle Carmen, núm. 71  
PRECIOS BARATÍSIMOS

# MEDIO INFALIBLE

En la formación intelectual y moral del actual Gobernador de Baleares influyó poderosamente, como todos sabemos, el pensamiento atrevido y demoleedor de Reclus y Kropotkiné, los célebres autores anarquistas, por los que ha sentido siempre veneración D. Juan Manent. A tan grandes pensadores puede decirse que debe lo que es, habiendo encontrado en sus libros el camino para la salvación de la humanidad, a cuyo término se ha adelantado un tanto don Juan merced a su esfuerzo tenaz y cotidiano en la penetración de aquellas bellas teorías, que le ha permitido recojer para sí propio algunos de los sabrosos frutos de la sociedad libre e igualitaria del porvenir, tan magistralmente pintada por dichos reformadores sociales. La lectura bien aprovechada de "La Conquista del Pan" y "Palabras de un rebelde", abrieronle el surco de la felicidad que deseamos le sea duradera.

Por eso D. Narciso Manent, el hijo del Gobernador que se orientó desde un principio en las teorías de su padre, enfrescándose en las obras de aquellos revolucionarios sin Dios ni amo, empieza a cosechar los laureles de tan prevechosa actitud que pasado algún tiempo le ha de resultar igualmente beneficiosa como le ha resultado a su padre. Eso no puede fallar si sigue el joven Manent al pié de la letra las enseñanzas que le han dado, por lo que resultará una gran verdad aquello de "a tal palo tal astilla".

D. Narciso es ya director de "La Voz de Menorca", el diario donde D. Juan Manent realizó sus más valientes campañas en pro de la humanidad, teniendo siempre fijo el pensamiento en Kropotkiné y Reclus. Ese es el primer escalón que sube el referido joven para llegar un día a Gobernador como su padre si no se olvida ni un momento de los maestros que ha tenido siempre en la mente D. Juan Manent.

Reclus y Kropotkiné ese es el camino de salvación por el que se llega a la cúspide de las ambiciones, consiguiéndose cargos en los que jamás se podía soñar, y que recomendamos a los jóvenes impacientes y atrevidos que por todos los medios quieren cambiar de situación. Pensando a todas horas en las ideas de aquellos escritores célebres ha hecho carrera, como hemos visto, D. Juan Manent y está también en vías de hacerla su hijo Narciso si la fatalidad no se opone a sus nobles ansias de redención de la humanidad. La misma ruta de padre e hijo siguió don Alejandro Lerroux para llegar a Presidente del Consejo de Ministros.

## Bibliografía

EL MOVIMIENTO SINDICAL EN FRANCIA, por León Jouhaux.— Edición de la Federación Sindical Internacional, París, 9, avenue d'Orsay, 56 páginas.

El folleto que acaba de aparecer en la Biblioteca Sindical Internacional aporta una exposición clara y concreta de la evolución histórica del movimiento sindical en Francia. Se debe a la pluma de León Jouhaux, secretario general de la C.G.T.

El autor toma como punto de partida la Revolución de 1789 que votó la ley Le Chatelier que impedía toda actividad sindical. Describe las luchas sociales de este período y de los años siguientes, luchas que alcanzaron su punto culminante en la Revolución de 1848. Es preciso esperar a 1864 para lograr que se conceda a los trabajadores el derecho de coalición que, ipso facto, les aporta el derecho de huelga. El año 1871 marca una etapa decisiva en la evolución del movimiento obrero francés y se ve que, poco a poco, la idea corporativa, sobre todo después de la caída de la Comune de París, hace progresos sensibles. Al fin en 1884 esta idea recibe su consagración legal. Es de entonces de cuando data verdaderamente el movimiento moderno del que Jouhaux traza con maestría los grandes hechos y la marcha rápida hasta el momento en que se adopta la Carta de Amiens que representa uno de los puntos de llegada.

La última parte del folleto está dedicada a la reconstrucción sindical después de la guerra, a la reconstrucción de la Internacional sindical, a la escisión comunista de 1924, al resurgimiento y consolidación de la C. G. T. tras la escisión de la que sufrió muy duramente y, en fin, acontecimiento que demuestra el éxito del esfuerzo reconstructivo, a

la adhesión de los funcionarios. En su conclusión León Jouhaux define de la siguiente forma la labor que los sindicatos franceses tendrán que realizar mañana: "rehacer en la C. G. T. la unidad obrera, aumentar su fuerza numérica, aumentar sus recursos, aún demasiado débiles para una acción que no cesa de ampliarse, desarrollar las conquistas del trabajo, aportar también a la Internacional el concurso, no de una mayor abnegación—no puede serlo—sinó de una fuerza más considerable apasionadamente ligada a la justicia social y a la paz".

El folleto está en venta en todos los depositarios de la Federación Sindical Internacional a quien han de dirigirse los pedidos; únicamente en el caso de que en el país no exista depositario, los pedidos pueden hacerse directamente a la sección de publicidad de la Federación Sindical Internacional, 9, Avenue d'Orsay, París VIIème.

Lista de depositarios y precios establecidos:

Argentina: La Vanguardia, Rivadavia 2150, Buenos Aires. Pesos 0.40.

España: El Socialista, calle Carranza 20, Apartado de Correos 10036, Madrid, Ptas. 1.00.

## De San Luis

A raíz de la detención del Presidente de la Agrupación de Acción Republicana de este pueblo, fué remitida la siguiente protesta al Sr. Delegado del Gobierno:

En nombre de la Agrupación de Acción Republicana, protestamos respetuosamente al par que enérgicamente, de la detención de nuestro Presidente don Tomás Mercadal Pons, por ser totalmente inocente del atentado al Centro Católico de este pueblo.

San Luis 7 Abril 1934. — Angel Cacho Vanrell, Secretario; Antonio Mercadal, Vice-presidente.

# EUFORIA LIBRE

## Un personaje influyente

Con motivo de los últimos espectáculos exhibidos en el "Salón Trianón" hemos podido apreciar que el empresario de dicho teatro es persona de influencia en la situación actual. Basta para convencerse de ello ver cómo se han repetido los ejercicios gimnásticos encima de las cabezas del público con peligro de la integridad de ellas.

Se dirá que los acróbatas, seguros en su trabajo, gozan de tal infalibilidad que ella eliminó toda posibilidad del menor accidente. Pero para nosotros, que ni aún en la infalibilidad papal creemos aunque venga refrendada por Pita Romero, tal razonamiento no nos sirve. Y suponemos que tampoco será muy del agrado de las autoridades radicales eso de la infalibilidad acrobática porque sería tanto como incluir al Sumo Pontífice entre los acróbatas. De consiguiente esto plantea el siguiente dilema: O la amistad del empresario del Trianon o la excomunión de S. S.

## Esa es la justicia...

Aun no hace mucho el competente director de "La Voz de Menorca" señor Pons Catalá en unión del señor Lafuenté sostuvieron un pequeño match de boxeo en una de las calles más céntricas de Mahón, sin que ninguno de los émulos de Paulino fuesen detenidos.

Más tarde el contratista de los servicios de limpieza pública agredió al director de "El Bien Público" en una contienda en la que los árbitros no hubiesen dudado en descalificar al citado contratista. Y a pesar de la relativa importancia de las lesiones el agresor no sufrió mengua de su libertad.

Ahora dos obreros ofuscados por ser despedidos del trabajo le proporcionan unas cuantas castañas al autor de los despidos y los encierran a la cárcel. De donde se deduce que el suministro de mamporros es un privilegio de clase y justicia de clase por tanto, la que guarda una medida para los señoritos y otra distinta para los trabajadores.

## JUVENTUD SOCIALISTA

DE MAHON

### GRAN VELADA PRO FONDO "JUSTICIA SOCIAL"

que se celebrará el día 13 de los  
corrientes, a las 9 de la noche en el

SALON VICTORIA  
representándose el precioso drama  
de Felipe Sassone

## VOLVER A VIVIR

¡Obrero, no dejes de acudir!

## Hay que tomar medidas

Nos informan que un fervoroso creyente en las doctrinas espiritistas de Allan Kardec, les jugó una mala partida a los congresistas de las Juventudes Republicanas de Menorca.

Nos dicen que al constituirse el congreso de Juventudes Republicanas, el discípulo de Allan Kardec invocó a los más viejos y decrépitos espíritus para que presidieran el acto y lo orientaran conforme a las ideas que tuvieron cuando todavía tenían vida corpórea.

Ante nuestras demostraciones de incredulidad, el informador argumenta: La juventud siempre se destingue por su afán de combatir todo aquello que choca con la concepción, que ella tiene de las cosas. ¿Cómo comprendes tu, que jóvenes que alardean de anticlericalismo, se den

por satisfechos con declarar "que lamentan que el Gobierno se haya visto en la necesidad de restituir los haberes al clero"?

Esta conformación es propia de viejos decrépitos y seniles. En ella no aparece por ninguna parte el espíritu juvenil. El argumento es convincente. No sabemos qué contestar. Como nos apena que el espíritu de los jóvenes, llegue a tales claudicaciones, esperamos que las Juventudes Republicanas tomarán sus medidas en evitación de que se repita el caso de Mercadal.

Una de las medidas que podrían adoptar, es la de hacer todos a una el signo de la cruz, antes de dar comienzo a sus actos.

También podrían aprenderse de memoria y recitarla en conjunto, alguna oración que ahuyentara los es-

píritus. Así como las hay para romper los ciclones, debe de haberlas también para librarse de la intromisión de viejos espíritus.

Si el signo de la cruz, ni las oraciones consiguen el efecto apetecido, será cosa de pensar en que el doctor Woronoff se llegue por Menorca para inyectarles glándulas de mono.

Si el proveerse de monos suficientes ofrece en Menorca alguna dificultad, podría hacerse el ensayo con glándulas de borrego. No creemos que por falta de afinidades étnicas pueda fallar el ensayo.

El peligro de que los nuevos Faustos puedan salir en grandes rebaños y berreando, no debe preocuparnos.

Ello sería una nota campestre, muy en consonancia con los sueños Virgilianos de don Ale.

## La pena de muerte

Es interesantísimo el contraste de las opiniones periodísticas sobre la pena de muerte. Las opiniones claro está, de aquellos periódicos, que representen un sector, por minúsculo que éste sea de la opinión pública. Las otras no interesan a nadie.

El comentario de «El Socialista» mana sangre. Leamos:

«Sinceramente creemos que el camino elegido es de cuantos pueden elegirse, el más ineficaz. Pero, aparte de la falta de ejemplaridad de la pena capital—sobre lo que no es cosa de insistir—, sucede que hay otro motivo de desconfianza, la propia falta de ejemplaridad del Gobierno. Mucho nos repugna la pena de muerte; pero estamos dispuestos a aceptarla con todas sus consecuencias a condición de que se aplique no sólo a los que a mano armada se apoderan de lo ajeno, sino también a los que inermes, solo en apariencia inermes se aprovechan de lo de todos. Este segundo delito se nos antoja mucho más merecedor de duro castigo que el primero. Y aquí está el problema: si la pena de muerte se reserva para los atracadores que juegan desenfadadamente con su vida y también con las ajenas, la decisión es recusable por parcial; ahora si se hace extensiva a los que atracan entre cortinas, sin riesgo, con seguridad e impunidad para los golpes estamos dispuestos a aceptarla. Justamente se ha elegido el peor de los momentos para establecer la pena de muerte. Aquel en que una masa enorme del país desdeña la sangrienta película de los atracos para fijarse en otros delitos que entenebrecen el panorama de la política nacional. Hay quien, lejos de nosotros ajenos a nuestra doctrina y a nuestra oposición, se jacta de saber en cifras y con céntimos, determinadas donaciones. Más. Hay quienes tienen noticia caba!—y cuando alleguemos mayores precisiones abordaremos el tema— del motivo a que responde el viaje a Madrid del señor Malvy, amigo de toda predilección del Sr. Alba y abogado y gestor de los negocios del Sr. March. Sobre el Sr. Malvy cabe escribir despacio. Sus movilizaciones son costosas Otras noticias por el mismo orden, cabe desvelar. Todo está sucio y turbio. ¿Y es ahora cuando el Gobierno se decide a restablecer la pena de muerte? ¿Para quien? Piense despacio lo que ha hecho. No nos negaríamos nosotros, en uno o varios casos, a ejemplarizar al país con una o varias ejecuciones bien justificadas. Y no de vuegares atracadores sino en todo caso de personas que hayan traicionado al país de cualquiera de las maneras en que el país puede ser traicionado. Insistimos en que el momento elegido para invocar el verdugo es pésimo».

(De «Heraldo de Madrid»).

La minoría radical es partidaria de restablecer la pena de muerte. ¿Qué nos dice de ello la flamante "Unión Republicana"?

# JUSTICIA SOCIAL

La revolución emana del pueblo. El pueblo son los trabajadores. Los trabajadores son los dueños del mundo. ¡Trabajadores de todas las provincias, sed enérgicos contra el denigrante régimen!

## Página de la Juventud Socialista Obrera de Mahón

### El proletariado tiene que hacer prevalecer sus derechos

Desde el fallecimiento de Albert Thomas, una gran parte de la opinión pública se interesó con motivo de la designación de Butler para la dirección de la oficina Internacional del Trabajo.

La clase obrera intervino en este debate únicamente con el fin de exponer de una vez para siempre, que en oposición a lo que sucede en los centros oficiales y oficiosos de los diversos gobiernos, en el seno del proletariado de todos los países, no hay más que una manera de pensar una sola opinión: es el proletariado como movimiento internacional, y no tal o cual Gobierno, a quién corresponde hacer prevalecer sus legítimos derechos y defender la causa por medio de sus organizaciones sindicales para dar paso franco a la luz intensa de la justicia social.

El proletariado tiene que huir de toda confusión y no dejarse envolver por ningún equívoco de los que se complacen en enturbiar las aguas y sembrar el desconcierto entre los trabajadores. Por ejemplo, las mogi-gangas que viene empleando la C. E. D. A. con sus elementos reaccionarios y caciquiles, para atraerse alguna fuerza proletaria. El obrero ya no sueña, ya ha despertado y ha dicho que en su casa falta pan, que los pequeños no tienen zapatos, que el albergue además de que es caro es antihigiénico y que en las noches de frío no tiene con qué abrigarse, mientras que el que le está explotando y engañando y prometiéndole lo que jamás le dará, de buen modo disfruta de todas las comodidades; pero en este mundo, todas las cosas tocan a su fin y de ahí que el obrero ha despertado y ha dicho: Ahora que estamos más organizados que nunca, debemos emplear todas nuestras energías, el empuje combativo y si llega el caso podremos desplegar toda la fuerza de nuestras organizaciones.

No se esfuerce el fascismo, encubierto bajo la máscara de la C.E.D.A. para formar asociaciones de fuerza sindical, el obrero sabe que en tales filas no está su puesto y lo ha rechazado y despreciado como si fueren bichos malos.

Fijemos los ojos en nuestros compañeros de Suiza, cuya fuerza sindical es orgullo de toda asociación obrera mundial, dirigida por la noble, leal y desinteresada orientación de su líder Nicole, y observemos un caso como tantos, ocurrido hace unos meses en aquella capital.

Hubo en "La Ciudad de la Paz" unos disturbios proletarios, cayeron víctimas de la fuerza policíaca unos obreros, el Gobierno movilizó milicias, llenó de soldados las calles de la ciudad, y cuando llegó el momento de enfrentarse con el pueblo, muchos soldados, hombres de aquel mismo pueblo, rompieron filas para fraternizar con la multitud protestante. Estos sucesos ocurridos en Ginebra tienen un alto y hondo significado; ante él, debe el obrero español, que no pertenezca a la asociación sindical, apresurarse para que su nombre figure juntamente con los de sus compañeros de trabajo.

Para todos los obreros deben ser tenidas en cuenta estas observaciones que para nuestro país son de una oportunidad indudable.

Organicémosnos, preparémosnos pues con el arma al brazo, con acucioso espíritu vigilante y el ánimo bien preparado para llegar a los extremos que la lucha exija en defensa de nuestras organizaciones democráticas de resistencia, hemos de estar cuantos militemos en los cuadros sindicales de la U. G. T. Pongámonos en nuestros puestos de lucha, bien atentos a las normas que en cada momento vayan dictando los Comités Nacionales y las comisiones ejecutivas de la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, únicas voces autorizadas que los trabajadores deben tener en cuenta para ajustar a ellas la conducta colectiva y personal.

Agrupémosnos todos los trabajadores y con nuestra fuerza arrollemos de una vez para siempre a este insecto que en nuestra España no logrará extender su epidemia, cuyo nombre es funesto, cual es el Fascismo.

ANATOLIO

### EL ESTADO FERROZ

El Gobierno radical ha considerado necesario el restablecer la pena de muerte, como medida eficaz que asegure la paz social.

De antemano conocíamos los propósitos de los actuales gobernantes, mas no esperábamos que tan pronto colocaran a España entre los países de corta-cabezas, haciéndola pasar por la vergüenza de volver a aplicar esa medida terrible, inspirada en odio y venganza. De ahí que sintamos, en calidad de humanos, de enemigos de la pena capital nuestro odio más fuerte que nos provocan nuestros sentimientos, por esos feroces representantes de la sociedad capitalista.

La pena de muerte no es justa, no puede serlo, es medida que se aplica en servicio de la tiranía. La historia nos lo demuestra. ¿Qué hizo Lutero, fundador de una religión? Excitar a los señores contra los campesinos, "matadles, matadles, así volverán al infierno más pronto". ¿Qué hizo la Iglesia católica triunfante? Organizar "autos de fe", teniendo al pueblo español dominado bajo su terror por espacio de tres siglos. Por eso no debemos consentir el restablecimiento de esa pena que implica el retroceder a aquellos tiempos bárbaros e incivilizados.

¿Pero es que esta actitud podrá salir triunfante en una Cortes del siglo veinte? No podemos en un principio creerlo por que entonces ¡oh entonces! sería cuando tendríamos el derecho de rebelarnos y de MATAR al que nos oprime.

Sin embargo ante esta duda infantil nuestra experiencia de combatientes nos asegura que se hará, ¿porqué no?, si el feroz Estado capitalista extermina de hambre a infinidad de seres humanos, si los crímenes más espantosos va realizando, si las crueldades más horribles son los refinamientos de sus instintos, qué valor tendrá el decapitar a unos más de sus esclavos.

Los rugidos de los leones nos anuncian un espantoso mañana, el capitalismo no contento con ver morir de hambre y de miseria, quiere sangre, dirán los que hoy en su servicio ocupan los puestos de mando que matan por patriotismo, pero nosotros ya sabemos lo que esto significa, "el patriotismo es la religión de los aspirantes a capitalistas".

JUAN LOPEZ

### LA ETERNA VERDAD

Estamos en unos momentos de verdadera intranquilidad para la Patria. Está latente la lucha de clases que de día en día va agravándose debido a que todos los Gobiernos y sus distintos programas, han ido del brazo de la burguesía y del capital; y el pueblo oprimido, el pueblo trabajador, engañado siempre por las promesas de los gobernantes que al tener que cumplir las reivindicaciones prometidas, le ametralla bárbaramente o lo encarcela como si fuese un bandido que está al margen de la ley.

Gobernantes y gobernados. Cometemos, hemos cometido faltas, incluso hemos olvidado algunos de nuestros deberes y sufrimos una expiación. Pero esta expiación solo la sufre el pueblo, porque los de arriba por mil coincidencias o casualidades por no decir otra cosa, encaramados en el poder se burlan de votos y de partidos, yendo solo al logro de sus ambiciones personales. ¿Y extrañarán luego que el pueblo ante tan canallescios procedimientos no demuestre de una forma o de otra su descontento y quiera hacer prevalecer sus derechos, rotos y destrozados por aquellos que siempre les prometieron glorias y solamente ha conseguido hundirles en un infierno cada día más cruel y absurdo?

Contra tanta miseria e iniquidad debe levantarse a una todo el proletariado, y sin cobardías intente romper tanto artificio y conseguir una vida más justa y propia de seres humanos y no de bestias sin raciocinio.

Obreros de todos los matices, víctimas siempre del capital burdo y exclavizador. debéis tener la dignidad de levantaros a una y romper, sea como sea vuestras cadenas y tumbar tantos apóstoles que de día en día os llevan completamente a la ruina, a la desesperación y a la muerte. Y no sólo los hombres están moral y materialmente obligados a defenderse, sino que es necesario que la mujer reconociendo sus derechos iguales al del hombre se lancen todos a la gran cruzada que estriba en línea general, en que los pobres consiguiendo sus reivindicaciones pasen a ser iguales que cualquier ser humano.

Esta es la realidad de los hechos. El que quiere escuchar qué escuche.

Si una fracción, hombres o mujeres, no se atreven a salir defendien-

do sus intereses y los del pueblo a éstos los señalaremos como cobardes, como traidores que están en sus casas y miran como se baten sus hermanos para la conquista del porvenir. Los cobardes ¡atrás! ¡Paso a la Legión Revolucionaria!!

ALEGRÍA MARQUÉS

### Carnet del Militante

Los afiliados o simpatizantes que deseen publicar sus originales en esta página, deberán dirigirlos al director de "Página Juvenil" Juventud Socialista.

\*\*\*

El día ventiocho de los corrientes se inauguró un servicio de biblioteca de esta Juventud. Todos los afiliados que deseen servirse de ella, pueden solicitarlo al compañero Juan López Morillo.

\*\*\*

Los compañeros que deseen adquirir localidades para la velada que se celebrará en el Salon Victoria con arreglo al programa que en breve daremos a conocer, pueden inscribirse en secretaría.

### MURMURACIONES

Para nuestros camaradas, es ya conocido el trato que se reserva en los cuarteles, a los jóvenes que cometen el «grave delito» de manifestarse en pro de los ideales que propugnan los obreros.

Infinidad de casos, nos demuestran las persecuciones de que son víctimas, los jóvenes citados, por parte de sus superiores, monárquicos y caciquiles en su mayoría. Uno de ellos, el que ahora a título de rumor se dice. Desde luego, sabemos que el segundo de la Base Naval era monárquico y por consiguiente, muy amigo de la Iglesia, por ser ésta la que defiende la dinastía perdida; pero lo que no podemos admitir es que, abusando de su autoridad, ayudado por algunos oficiales y alguna que otra clase, como por ejemplo, «El Cabo Bueno» coaccionase y hasta amenazase a los que no quisieron ir a la Iglesia, el Jueves Santo.

Los rumores han llegado a mucho más pero nosotros nos limitamos a transcribir esto por el momento, y hacerle presente, que, de ser cierto lo que se dice, tenga en cuenta de que su autoridad no llega a obligar ningún marinero a cumplir unos deberes (religiosos) que no le importan.

Por hoy basta.

C. X.

**Al fascismo no se le combate con palabras sino con hechos.**  
**¡A los hechos jóvenes revolucionarios!**